

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRIPCION.

Madrid, 8 rs. Frevia. 10 Estranj. y Un. 24

Las suscripciones y anuncios se admiten en la administracion calle del Rubio num. 23

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRIPCION.

Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó billete de correo á la administracion, calle del Rubio, núm. 23 que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVI.—NUM. 1,919 DE LA MAÑANA.

SABADO 3 DE SETIEMBRE DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer publicó tres reales decretos expedidos por el ministerio de Marina:

Relativo del cargo de vocal del consejo de administracion y gobierno del fondo de redencion y enganches de los matriculados de mar, destinados al servicio de los buques del Estado, al jefe de escuadra D. Segundo Diaz de Herrera y Melia, nombrado comandante general de marina del apostadero de la Habana.

Nombrando vocal de la clase de generales al jefe de escuadra D. Antonio Osorio y Mallen, disponiendo que cese en el cargo de director de matriculados de mar del ministerio de Marina;

Y nombrando vocal de la junta consultiva de la armada al jefe de escuadra don Guillermo Chacon y Maldonado, disponiendo que cese en el cargo de director del personal de dicho ministerio.

Ha sido declarado cesante D. José Giralt, secretario de la real Audiencia de la Habana; nombrándose para este destino á D. Julian Pelaez del Pozo, alcalde mayor de entrada, de Manzanillo.

Han sido nombrados:

Magistrado de la real Audiencia de la Habana, D. Francisco Loriga, teniente fiscal primero del mismo tribunal.

Alcalde mayor de la Habana, D. Eduardo Lopez Pelegrin;

Alcalde mayor de Santiago de Cuba, D. José Gabriel Pajes;

Secretario de la junta superior de sanidad de la isla de Cuba, D. Vicente Luis Heredia;

Vocal ponente de la superior de instruccion pública, D. Pedro Agüero;

Teniente fiscal primero de la real Audiencia, D. José Maria Escudero.

Por real orden de 4 de agosto se ha dispuesto que la censura de imprenta de la Habana vuelva á la secretaria del gobierno superior civil, declarando cesante á D. Eduardo Alvarez Mijares, que la servia.

El capital del Banco de España en 31 de agosto último era de 533,613,123 reales 95 céntimos.

El diario progresista barcelonés la Corona dice que los progresistas de aquella capital, en su mayor parte, han manifestado estar dispuestos á obedecer lo que acuerde el comité central de Madrid.

En Albacete se ha inaugurado un acuerdo recientemente construido y el cual reúne las mejores condiciones para esta clase de edificios.

Ha sido nombrado consejero provincial de Alicante el Sr. D. Antonio Bernar.

Ha llegado al puerto de Barcelona, procedente del de Mahon, la goleta de guerra Ceres, conduciendo á su bordo al general segundo cabo del departamento de Cartagena, que vuelve de girar la visita de inspeccion á las dependencias de marina de las Baleares.

La fuerza del viento hundi6 el martes en la villa de Sueca los techos de dos 6 tres edificios, causando ademas estragos en los sembrados. Tambien se dice que el impetu del huracan destruyó por completo una ermita próxima á dicho pueblo y arranc6 varios arboles.

El martes por la noche se inaugur6 en Valencia la escuela de adultos, concurriendo al acto varias autoridades.

La inauguracion oficial del nuevo acuerdo construido en Novelda, se verific6 el día 1.º Con este motivo hubo algunos festejos, reinando grande animacion. El señor obispo de la diócesis y otras autoridades concurrieron al acto.

El ingeniero D. Eduardo O'Kelly, ha salido de Alicante para Alcey, con objeto de practicar un reconocimiento en los magníficos puentes construidos por aquella ciudad en la carretera que dá entrada á la misma.

El Sr. D. Francisco de Luxan, en su estancia en San Sebastian, ha adquirido varios objetos que se han encontrado en el derribo de murallas, pertenecientes al asalto de ingleses y portugueses el año 1813. Entre estos objetos figuran tres chapas de cintur6n de distintos regimientos ingleses, una bayoneta inglesa, balas, monedas, etc.

El sábado último fué obsequiado en San Sebastian con una gran serenata el general Zavala, que llegó á aquella poblacion el mismo día.

El 1.º del actual salió de San Sebastian, segun estaba anunciado, la primera locomotora para Besain, recorriendo el trayecto sin el menor accidente.

El 21 y el 22 del actual son los días señalados para que se verifiquen en Valencia dos corridas de toros, que lidiará el Gordito y sus hermanos.

El sábado por la tarde se desplom6 tan repentinamente un fuerte chubasco sobre Bayona, que las personas que se hallaron en los paseos se mojaron, tomando literalmente la frase de como si se hubiesen

caído á un río. Las señoras, sobre todo, llegaron en un estado tan desastroso á la ciudad, que produci6 la hilaridad de las gentes que las veían pasar. Los campos quedaron blancos de granizo, muchos de los cuales eran más gruesos que huevos de paloma.

Dice El Contemporáneo que el Sr. Figuerola, una de las personas más dignas e ilustradas del partido progresista, es el que con más fuerza de razon se manifiesta contrario á la política de abstencion; que cree que la medida adoptada por el gobierno no es ilegal, y que por lo tanto, aunque él la condena, no estima prudente que sirva de razon para que un partido político y generoso se coloque en vías extra-legales; que con noble franqueza declara, que ni desde el punto de vista esclusivo de las doctrinas del partido progresista puede considerarse esta disposicion como extra-legal, pues en ninguna de las constituciones que ha hecho el partido se ha consignado el derecho de reunion; y por último, que el partido progresista dará más claras pruebas de su robusta existencia, acudiendo, aunque con las actuales condiciones, á los comicios, y probando en ellos su vigorosa existencia. El Sr. Figuerola aprueba, sin embargo, en todas sus partes la protesta del comité. Muchas personas notables del partido progresista piensan como el señor Figuerola.

El general Allende Salazar, ministro que fué en el bienio, declara que no solo está conforme con lo hecho por el partido progresista, sino que opina hoy como una perentoria necesidad por la política de retraimiento.

Ha llegado ya á Madrid el ex-diputado de la minoria progresista Sr. D. Pascual Madoz, completamente restablecido de la grave indisposicion que le ha aquejado. Tambien acaban de llegar los senadores progresistas Sres. Alvarez (D. Cirilo) y Olañeta.

Ha preguntado algun periódico en qué estado se encontraba la suscripcion verificada para erigir un busto-estatua á la célebre actriz madama de Lagrange. Segun informes de persona competente, la cantidad recaudada hasta hoy colocada primero en el Banco de España, se entreg6 despues al reputado escultor Sr. Piquer, artista encargado de dicha obra. Pero siendo dicha cantidad insuficiente á cubrir los gastos presupuestos para el proyecto, se espera que muchos de los suscritores y promovedores vuelvan de sus expediciones veraniegas, para que acuerden el completar dichos fondos. Entre tanto, parece que el acreditado Sr. Piquer trabaja en dicha obra, y desde luego esperamos que corresponderá á sus relevantes dotes artisticas. El busto parece que deberá quedar colocado en el vestíbulo del teatro Real, á principios de la próxima temporada de ópera.

Llama un periódico la atencion sobre la circunstancia de que 23 jóvenes que tomaron en junio en la universidad de Santiago la investidura de licenciados en medicina y cirugía, no hayan recibido todavia los títulos que les acreditan como tales médicos y cirujanos.

Hoy tenemos nuevos permoneos sobre el proyecto de constitucion del imperio ruso. Las partes del imperio que recibirán constituciones especiales serán nueve. El gran ducado de Finlandia, cuya asamblea provincial se reunirá en Helsinki.

La Rusia báltica, que comprende el gobierno de San Petersburgo, la Estonia, la Lituania y la Curlandia, cuya asamblea se reunirá en San Petersburgo. La gran Rusia, cuya capital es y seguirá siendo Moscovia. La pequeña Rusia, con asamblea provincial en Kiev. La Rusia meridional, con asamblea provincial en Odessa. La Rusia occidental, con asamblea provincial en Wilna. El reino de Polonia, con asamblea, ó mejor dicho, con una dieta que se reunirá en Varsovia. La Rusia oriental, cuya asamblea provincial se reunirá en Kazan. Finalmente, la Siberia y las provincias adyacentes, cuya dieta provincial se reunirá en Irkutsk. En cuanto á las provincias de la region caucásica y á la Rusia americana, serán organizadas ulteriormente. Las instituciones particulares de Polonia serán muy amplias, segun parece. Si los polacos se negasen á enviar diputados á la cámara de los representantes del imperio, serán respetados sus escrúpulos y el gobierno especial de Polonia funcionará bajo la direccion de la dieta de Varsovia, para con la cual el representante del emperador llenará la mision constitucional de jefe del poder ejecutivo.

Dice un colega que se ha organizado en Madrid una empresa comanditaria con objeto de edificar una nueva poblacion en la provincia de Sevilla, con el nombre de *Ylalia Isabetina*, en recuerdo de la antigua de aquel nombre. El consejo de proteccion social componen personas de alta posicion social, tanto de Madrid como de Sevilla.

Ha tomado posesion del gobierno civil de Córdoba el Sr. D. Juan Cayero.

Ha sido suspendido en el desempeño de su cargo el perito agrónomo de la provincia de Sevilla, y destituido de su empleo,

el guarda-monte del distrito de Guillena, por aparecer ambos complicados en faltas de gravedad que se relacionan con el ejercicio de sus funciones.

De seis tenientes de alcalde que hay en Málaga, se hallan en la actualidad dados de baja temporalmente cinco.

Hace pocos días se presentaron en un establecimiento comercial de Tarragona tres señoras y un caballero, y sin comprar nada estuvieron examinando varios generos. Despues que se fueron not6 el dueño del almacén la falta de algunos objetos de valor. Al siguiente día volvieron las señoras, y sospechando el comerciante, se fué tras de ellas, y logró, con auxilio de la autoridad, registrar la habitacion donde paraban, encontrándolas varios objetos robados. Las damas y el galan fueron conducidos á la cárcel, donde se hallan esperando la resolucion de los tribunales que en el asunto entienden.

El martes ocurri6 un incendio considerable en los caserios inmediatos á Alcoy, situados en el partido de la Terreta; consumiéndose siete casitas, pertenecientes todas ellas á un vecino de Concentina. La Guardia civil acudi6, pero careciendo de auxilio y medios para apagar el fuego, no le fué posible contener sus estragos.

Anúnciase en Zaragoza para el 2 de octubre la subasta del arriendo de la navegacion por el canal imperial.

La municipalidad de Ibiza (Baleares), trata de duplicar al gobierno pidiendo autorizacion para crear en aquella ciudad un establecimiento de instruccion en el que pueda estudiarse hasta el cuarto año inclusivo de la segunda semana.

No es el general D. Eduardo Fernandez de Roman el secretario del comité de elecciones del partido conservador de Madrid, como se ha dicho, sino su hermano el coronel D. Federico.

El antiguo y conocido periodista D. Angel Fernandez de los Rios ha dirigido á *La Iberia* desde San Vicente de Toranzo una carta aplaudiendo la actitud del partido progresista y escitándole á que practique la política del retraimiento.

Como era de esperar, *La Iberia* de ayer desmiente la noticia dada antañoche á última hora por *El Constitucional*, de que el Sr. Olazaga se mostraba contrario á la política de abstencion.

Las correspondencias de Berlín consideran como probable un cambio en la política seguida hasta el día, y en este sentido se interpreta el reciente viaje del ministro del Interior y del ministro de Hacienda á Baden.

Una carta de París dice que la nueva ópera de Meyerbeer *La Africana* la cantará la señora Lagrange, tan conocida del público madrileño.

El P. Félix ha publicado en una revista subvencionada por la compania de Jesús, una refutacion de la Vida de Jesús, de M. Renan, que le servirá de tema para una de sus conferencias de Notre-Dame.

Acaba de morir M. Christoph, obispo de Soissons, que era uno de los prelados más respetables y que siempre consagr6 sus palabras esclusivamente al cumplimiento de los deberes de su profesion.

Háblase del proyecto de matrimonio entre el archiduque José, hermano del emperador de Austria, con la princesa Clotilde, hija del duque de Cerburgo Getha y de la princesa Clementina de Orleans. El archiduque Luis Victor se casará á su vez con la princesa de Hesse Darmant.

Anteañoche se verific6 en el circo de Principe Alfonso el beneficio del clown Blondeau. El beneficiado fué aplaudido en cuantos ejercicios ejecut6 y especialmente en el doble salto mortal que repiti6 á peticion del público entusiasmado.

El *Telegrafo* de Barcelona dice, por boca de su corresponsal en Madrid, que en la reunion celebrada el día 29 para tratar de la cuestion de retraimiento se discuti6 extensamente, pero sin resultado alguno, aunque dominaba un sentido contrario á tomar parte en la lucha toral.

Durante el mes de agosto último se han asistido por los profesores de guardia y de seccion del cuarto distrito 664 enfermos, de los cuales se han curado 317, quedando en tratamiento 173. Además han recibido socorro por los profesores de guardia 193 individuos, en su mayor parte por heridas, y se han dado tambien 1,421 socorros en especie.

Por el ministerio de la Gobernacion se han concedido del fondo de calamidades públicas 20,000 rs. á uno de los pueblos inmediatos á Tubilla del Agua, provincia de Burgos, con objeto de aliviar en lo posible las pérdidas sufridas por algunos vecinos á consecuencia de un terrible incendio.

Hemos dado cuenta de un remedio usado en Rusia para curar la hidrofobia, referido y propuesto para su ensayo en España por el ilustrado médico Sr. Gastaldo. En su vista nos aseguran que habiendo sido mordido por un perro rabioso en la

ciudad de Tuyen en 1830 ó 1831 cierto joven de unos veinticuatro años de edad, fué curado con dicho remedio en Orense. La mordedura la recibió en los músculos esternos del humero: se mantuvieron abiertas las heridas merced á ciertos polvos que en ellas se inyectaban. Se le hacia beber, una vez en ayunas, y otra despues de la digestion de la comida, un gran vaso de infusion bastante cargada de las hojas y tallos mas tiernos de retama verde (*Ginestha lutea tinctoria*). Antes de los euarenta días, segun pronóstico del facultativo, aparecieron dos vaxculas en la parte inferior de la lengua, que en el acto le fueron reventadas con precaucion para que no cayese dentro de la boca el liquido contenido, y despues se lo cauterizaron, quedando curado el enfermo. Es exactamente el remedio propuesto por el Sr. Gastaldo.

Parece que se van á practicar los convenientes estudios en el puerto de Pasajes, tanto por cuenta del gobierno, como por la del Sr. Salamanca, con objeto de establecer en aquel punto la cabeza del ferro-carril de Pamplona.

Baviera manifiesta un grande entusiasmo en favor de la alianza austriaca. La cámara de diputados de este país, tan favorable al gobierno del rey Maximiliano, aunque elegida con entera libertad y sin ninguna presion administrativa, ha votado una felicitacion dirigida al emperador Francisco José. Esta proposicion del presidente de la cámara ha sido aprobada por toda la asamblea.

En los dos consejos de ministros que tuvieron lugar el día 27 en Saint-Gloud se trató de la cuestion de Méjico, y corre el rumor en París de que está próximo el reconocimiento por parte de Francia de la independencia de los Estados del Sur, en la república anglo-americana.

Las noticias que recibimos ayer acerca de la protesta del gobierno de Washington por el establecimiento del imperio son contradictorias. Mientras hay quien asegura que no existe semejante documento hay tambien quien afirma que está ya en poder de Mr. Dayton, representante de la república modelo en Paris.

El *Contemporáneo* tiene por tan absurdas las noticias de *La Iberia* sobre entrevistas de un ministro de la Corona con el redactor de *El Contemporáneo*, que no quiere perder el tiempo en desmentirlas.

Dice *El Contemporáneo* que anteañoche á primera hora se daba por cierto que en las filas del partido progresista se manifestaban sintomas indudables de disidencia; pero que últimamente se aseguraba que la junta, de que tanto se viene hablando, tendrá lugar hoy y que en ella prevalecerá la idea de la abstencion; que en una conferencia previa que se ha celebrado anteañoche, dicen que todos ó casi todos los individuos que asistieron á ella están acordes en este punto; y que háblase, no obstante, de dejar á los electores en libertad para que envíen al Congreso una persona encargada de velar por los intereses materiales de las poblaciones que representan; pero que como estas personas, caso de optar por la idea enunciada, no tendrán segun la mente de los progresistas carácter político alguno, se cree que serán hombres nuevos y sin antecedentes parlamentarios.

Si se confirma la noticia de que el archiduque Maximiliano no acepte el trono de Méjico, cree *El Contemporáneo* que los sucesos de aquel país han de complicarse de un modo extraordinario.

La iglesia de Lujan, en la provincia de Granada, amenaza ruina, no habiendo en el pueblo otro templo; por cuya razon se teme que si no se acude pronto á repararla, llegará el caso de tener que suspenderse el culto.

Cuenta un diario de Granada que en Baza ha estado próximo á consumarse un acto horrible. Parece que la directora de la Casa-Cuna está algo demente, y hallándose un día de los últimos de agosto en un estado completo de enagenacion mental, cogió una luz, y empezó á prender fuego á todos los efectos que se hallaban en el mismo cuarto que ocupaban esos hijos desgraciados, lanzados siempre al mundo por consecuencia de una infamia; la infeliz habia dado principio á un crimen horrible, pero no queria sobrevivir á él; queria sin duda morir, puesto que al cerciorarse parte del público de Baza de ese hecho y al entrar con la mayor abnegacion á evitar el fuego, que ya tomaba incremento, la encontró sentada, cabizbaja y asfixiada al parecer en un rincón del sitio del siniestro.

El Contemporáneo declara ayer que no ha aprobado la circular relativa á reuniones electorales; pero que no por eso debe el ministerio hacerse sospechoso á los amantes de la libertad; ni merecedor de que estos se aparten de su lado y le abandonen.

El *Diario de Verona* dice que está muy próxima la disolucion, tantas veces anunciada del cuerpo de tropas que el ex-duque de Módena tiene á sueldo en Basano.

Se halla vacante la plaza de catedrático de cosmografía, pilotaje, maniobra y dibujo de la escuela Náutica de Rivadeo, dotada con el sueldo anual de 10,000 rs., y se proveerá por oposicion en Madrid ante el tribunal que al efecto se nombra.

El 4 de diciembre, á las dos de su mañana, se adjudicará en pública subasta las obras de nueva construccion del trezo cuarto de la carretera de segundo orden de Calaf á Villanueva, seccion de Igualada á Villafranca, cuyo presupuesto de contrata es de reales vn. 1.837,678-65.

Los periódicos imperialistas, franceses que tantas alabanzas hacian de Austria, no ha mucho tiempo, con motivo de la cuestion polaca, acusan ahora al gobierno de Viena de ser origen y motor de cuantos males afligen á Polonia. *La Patrie* dice que Austria no tiene más que un objeto: engañar, adormecer á la Europa; dar á los degolladores moscovitas el tiempo necesario para consumar su obra.

Escriben de San Petersburgo que el emperador, el día despues de regresar á la capital se trasladó á Cronstadt con el objeto de visitar la batería flotante blindada *Pervenets*, que tanto llama la atencion pública en Rusia. Es un buque hermosísimo, construido segun un nuevo modelo; tendrá dos órdenes de baterías enteramente cubiertas, y en cada una de ellas catorce cañones rayados, siete por banda. Tiene además un tajamar de siete metros de longitud, cuyo efecto va á ser ensayado en un navio viejo, de vela, anclado cerca del dock Nicolás. El emperador visitó el mismo día las tres corbetas de vapor *Jahont*, *Isurud* y *Vitios*, recientemente construidas y que son de una velocidad extraordinaria.

Se cuenta como una cosa notable y á la par sensible, que la raza indígena de Australia se va extinguiendo rápidamente: se supone que dentro de pocos años no habrá un solo representante de ella. Los ingleses no pueden civilizarla ni avernirla con el trato y los usos europeos. El negro de aquellas regiones huye de la sociedad, se abandona á la pereza y á los vicios de fumar y emborracharse (lo único que para su desgracia ha aprendido de los blancos), y aunque gran sufridor de la fatiga y el hambre, continúa siempre decayendo.

Lo que se cuenta de un movimiento separatista en California, fué de pequeña importancia, y en un pueblo reducido; no pasó de un motin ó reyerta entre algunos paisanos y soldados.

Se aumentan las emigraciones de Europa á los Estados Unidos: desde enero han llegado á Nueva-York 96,984 colonos.

El miércoles á las once de la noche empezó á oírse en Alicante la campana de las monjas Capuchinas en demanda de socorro: se habia inundado toda la parte baja del convento á consecuencia de la lluvia, contribuyendo á la crecida de las aguas las filtraciones de la alcantarilla que se construye en la calle próxima, y esto, como es natural, produjo un terrible susto á las religiosas. Apesar de que la lluvia caía á torrentes, fueron muchísimas las personas de todas clases y condiciones que se presentaron inmediatamente en el convento, evitando de la inundacion continuase y tranquilizando á las monjas.

Las fiestas de Vergara, para celebrar el aniversario del convenio se han celebrado este año con mucha menos animacion y solemnidad que en los años anteriores.

La España tiene por indudable que el partido progresista arrastrado por la impremeditada resolucion de algunos de los que figuran en la plana mayor del progresismo puro: se encuentra hoy en un verdadero conflicto. Dice que si persiste en no tomar parte en la contienda electoral se coloca en una actitud amenazadora y violenta é insostenible por mucho tiempo, viniendo á ser un cómodo instrumento de la democracia; y si cede al fin y mitiga los ímpetus de su arrebat6 y acude á disputar el triunfo á los demás partidos en las urnas electorales confiesa la sinrazon de su alboroto, descontenta á los que han tomado en este asunto una iniciativa irreflexiva, se indisciplina, se desordena y se anula.

Leemos en el *Diario de Barcelona*: «Por voz pública parece que se ha confirmado la noticia de que, si no todos, al menos uno de los ladrones comprometidos en el escandaloso robo de la calle de la Independencia de Madrid, es otro de los que hace un mes y medio intentaron el secuestro del Sr. Melin6, alquilador de muebles de esta capital. Se dice que ha presentado documentos y hecho citas que comprueban semejante aserto, y que han ocupado la atencion de los tribunales, tanto de Madrid como de Barcelona.»

Despachos de Fracfort de fecha 30 de agosto dicen que los principes alemanes han recibido comunicacion de una Memoria de Austria, en la que se dice que para la votacion final no podrá admitir dicha potencia más que ó la aceptacion ó la reprobacion del proyecto de reforma; que los principes no pueden hacer reservas más que relativamente á la adhesion

de Prusia ó de las Cámaras de sus respectivos Estados. Como dicha Memoria haya suscitado diversas objeciones, el emperador ha modificado verbalmente las proposiciones, con lo cual se manifestaron los principios muy satisfechos. Sin embargo, el ministro de Baden ha remitido una nota acerca del particular, pero á la cual contestó M. de Beust de una manera notable, M. de Beust recuerda que las observaciones del gabinete de Baden son inútiles, toda vez que el emperador ha renunciado á sus primeras exigencias, y añade que los principios preferirán aceptar cualquiera cosa real y positiva procedente del Congreso de soberanos, mas bien que esperar la realización problemática y lejana de promesas hechas por uno solo.

—La proposición hecha el 29 por el gran duque de Schwerin de remitir á Prusia los protocolos completos de las sesiones solicitando su opinión, ha sido sometida á una subcomisión despues de muy vivos debates.

—El príncipe Oscar de Suecia habia llegado de improvisó á Francfort, siendo recibido inmediatamente por el emperador Francisco José. El príncipe Oscar pensaba permanecer algunos dias en las inmediaciones de Francfort.

—El examen de los detalles del proyecto habia terminado el 29. La composición del directorio habia sido modificada nuevamente y fijada en seis miembros, dándosele por base la clasificación en la asamblea plena de la Dieta. Esta cuestión fue resuelta con arreglo á lo propuesto por Sajonia y por el gran duque de Nassau. La quinta curia comprenderá á Baden, los dos Hesses, Luxemburg, Mecklemburg, Nassau y Brunswick. También se decidió que para operar un cambio de Constitución, sería indispensable la unanimidad de votos.

—Considerábase muy dudoso que basase la sesión del lunes para la lectura del proyecto general. La votación definitiva está aplazada para el 31.

El miércoles se encontró en las inmediaciones de Larrinaga (Bilbao), el cadáver de un joven, que resultó ser el de Gregorio Saez, natural de Nájera y de veinte años de edad. Las señales exteriores indicaban bien á las claras que se habia cometido un asesinato. El jugado no se descuido en sus averiguaciones y consiguió prender á un hombre, que parece confesó ser el autor del crimen.

Se ha celebrado en los Campos Eliseos de Barcelona una reunion de representantes de las sociedades cerales de Cataluña, en la que se ha acordado no celebrar el gran festival que se pensaba en organizar, por no contar con los recursos pecuniarios que se necesitan para llevarlo á cabo.

—Dicen de Barcelona que el maestro compositor D. Gabriel Balart ha salido para Madrid, donde viene contratado para dirigir la orquesta del teatro de la Zarzuela, con la obligacion de dar algunas producciones líricas para el mismo coliseo.

—En el teatro Principal de Granada han sido contratados los primeros actores señores Tamaya y Albarran, y las señoras Ortiz, Vila y Boldan. También ha sido ajustado el primer bailarín Sr. Ruiz.

El emperador Napoleon ha aceptado la gran cruz de la nueva órden mejicana de Nuestra Señora de Guadalupe.

Del 13 al 19 de agosto han circulado por el ferro-carril de Albacete á Cartagena, 3,893 viajeros, y los productos fueron 48,689 rs. 92 cént.

—Del 20 al 26 transitaron por la línea de Madrid á Zaragoza, 29,938 personas; por la de Madrid á Alicante, 13,802, y por la red de Alcazar á Ciudad-Real y Córdoba, 9,247. Los productos de la primera fueron 481,704, 81; los de la segunda 1,048,036, 76; y los de la tercera 166,507, 44.

Acercándose la popular fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, varios aficionados á santificarla en los pueblos inmediatos, agradecerían á la empresa del ferro-carril del Mediterráneo, que avisándolo con anticipación, dispusiera para Pinto, como lo hace en Valdecas, un tren especial que podría salir de Madrid á la una del día, puesto que los trenes de la mañana parten á una hora en que es muy difícil dejar arregladas cada uno sus ocupaciones.

En el Instituto alavés se ha establecido el estudio de la carrera de agrimensores, tasadores y otros de aplicación á la agricultura.

El 4 se esperaba en Huesca al ministro de Hacienda, Sr. Moreno Lopez, de vuelta de los baños de Panticosa.

El conocido demócrata, señor marqués de Albaída, ha dirigido al señor ministro de la Gobernación una esposicion, quejándose del actual gobernador de Palencia, por haber tardado en resolver, y por la manera con que ha resuelto, una petición que dicho señor le dirigió en julio en queja del alcalde de Palenzuela, que estorbaba á la fuerza la limpieza del cáuce de una fábrica de harinas, propia del señor Orensé.

La Discusion revela bastante el objeto de sus caricias al partido progresista, diciéndonos, como dice ayer, que ha sido un gran bien para este la salida de su seno de los individuos que pasaron á engrosar las filas de la union liberal, porque acaso eran los que impedían la fusion del progreso en la democracia.

Las cartas de Berlin dan á entender que el plan del manifiesto prusiano, relativo á las reformas federales, ha sido abandonado, pues Mr. de Bismark quiere ver cómo harán el emperador de Austria y sus ali-

dos para realizar sus proyectos de reforma. El gabinete prusiano cree que los tales proyectos van á ser enterrados en conlerencias ministeriales. Pero, añaden las correspondencias, si Austria llegase á formar con sus aliados una union restringida en el seno de la confederacion y tratase entonces de preparar asi una reforma de las bases de esta, el gobierno prusiano se apresuraria á protestar contra esa «violacion de los tratados», y sus protestas no serian estériles.

En Bucharest ha ocurrido una crisis ministerial, saliendo del gabinete el ministro de Negocios extranjeros Mr. Ghika que ha sido reemplazado por Mr. Nicolás Balanesko Rosetti.

Una correspondencia del Times reproducida por el Constitutionnel, habla de los excesos que se cometen en Méjico por las bandas que recorren los campos. La ciudad de Tulancingo parece ha sido saqueada y la hacienda de Ocotepel literalmente destruida. El Times añade que «todo bandido que puede reunir cincuenta ó sesenta hombres se denomina patriota, y so pretexto de combatir por la independencia de su país, roba, tala y degüella indistintamente.»

El rey de Prusia ha hecho una visita á la reina de Inglaterra en el castillo de Rosenau.

El recientemente nombrado brigadier D. Mariano Ocariz, acaba de fallecer en las aguas de Panticosa. Este entendido y bizarro jefe acababa de llegar á la Península en uso de real licencia, efecto de los padecimientos adquiridos en aquel país y en Cochinchina. La Reina y la patria han perdido uno de los mejores jefes que tenia el ejército.

La carta que anteaer dijimos que S.A.R. el infante D. Enrique ha dirigido á los electores de Valls, dice literalmente así: «Al alcalde constitucional, municipalidad y electores de Valls.

SEÑORES: Al recibir la espresiva manifestacion de Vds., que tan bien conciben la libertad con el órden, al verles con deseo tan decidido de nombrarme para representar sus nobles y elevadísimas aspiraciones en el seno augusto del parlamento, hállome poseído de infinita satisfaccion y noble orgullo, sentimientos de aquellos que por lo grandes son inexplicables, pero que experimenta el soldado elegido para el combate.

Rasgóse por completo en los campos de Vergara el negro velo que anulaba la libertad, y estrecháronse las manos de todos los valientes para establecer un trono y una dinastía. ¡Magnífico hecho! ¡Sublimidad sin ejemplo, digna únicamente de españoles! ¡Gloria inmortal para aquellos que contribuyeron á tan grandioso resultado! ¡Agradecimiento nacional, gratitud eterna para tan esclarecidos salvadores de la patria que nos dieron la libertad!...

El partido político, consecuencia de tan sublime acontecimiento, disponía de todos los elementos. Tocábale así el lauro de hacer desaparecer del antiguo edificio social cuanto se oponía al establecimiento del órden moderno, tan reclamado por la civilizacion del siglo y por el porvenir de la patria en su gran desarrollo. Aquel partido, si no todo, demolió lo bastante para dejar suficiente vía á la nueva idea.

¿Qué ha sucedido despues?... La envidia, las ambiciones, el egoísmo, la inmaritalidad, el desenfreno, las apostasías, la traicion, la inestinguible sed de oro; y todas las pésimas artes originadas por las pasiones mas bastardas, rompieron los díques de lo justo y desencadenáronse cual inundacion de cieno, con el solo intento de escalar y apoderarse de los mandos... Y lo que es mas, al caer, escudáronse con la idea de no ser posible gobernar con el trono, haciéndole responsable ante el pueblo... ¡Así lograron escarnecer á ambos, para destruir la libertad!... Gécese la alevosía en su iniquidad.

Los fratos los estamos tocando en la mútua desconfianza entre todos los poderes y el gran pueblo español; desconfianza atizada por seres avezados á todo, por seres que ansian medrar á pesar de lo mucho que medraron en tan lastimosos desacuerdos políticos. Desgraciadamente presentase hoy esta felenia por distintos caminos y con varios antifaces, señalando al trono con una mano y apretando la otra para posesionarse de los despojos al producirse la fractura de todo un pasado!... para apoderarse de los augustos despojos del trono y de la libertad!...

Hombres honrados, liberales verdaderos, marchemos juntos, estrechemos nuestras filas y cese el rencor de pequeñas diferencias, pues vamos á enaltecer la libertad con el trono y dinastía de doña Isabel II, caros objetos contra quienes se dirigen todas las exageraciones que en los diferentes partidos no han podido contener las personas sensatas de ellos. Mantengámonos estrechamente compactos á vista de los acontecimientos europeos, ofrezcamos para tan justa causa nuestro valor con los necesarios sacrificios y constituyamos de una vez para siempre un partido nacional. Salvemos y alcemos á grande altura la libertad, el trono de la reina y la patria.

Esta es, señores, mi única aspiracion, fiel á las tradiciones libérrimas de mi juventud, y ahora solo me resta ofrecer á Valls, escuelita villa de ilustre tierra, un recuerdo eterno, repitiéndome de ustedes suyo afectísimo; ENRIQUE MARIA. Madrid 29 de agosto de 1863.

Segun las noticias que tenemos hoy, los progresistas en su mayoría numérica opinan por la abstencion del partido en las elecciones. Debemos consignar, sin embargo, y esto nos consta de un modo indudable, que varios de los hombres mas

notables del partido piensan de un modo distinto, y que si se halla ínter más adelantado al acuerdo prohibitivo de la junta, sería únicamente acatando el voto de la mayoría y para no producir nuevas escisiones.

Voramos lo que al fin resuelve la junta magna, que debe tener lugar acaso hoy; pero si como todo induce á creer esta junta piensa pronunciarse por la abstencion, si el partido progresista se vé empujado hácia una política tan ajena á la política de resistencia, conveniente será que el país, que los hombres desapañados del partido progresista sepan con tiempo, para que la responsabilidad caiga sobre el que la merezca, que el gobierno no ha dado motivo para tan grave y trascendental resolusion.

Anteriormente á la circular del 20 de agosto los progresistas pidieron y obtuvieron permiso para una reunion electoral tal y con las mismas condiciones con que de tiempos atrás se venian verificando esta clase de reuniones. Este permiso existió hoy, y si los progresistas no han usado, si no usan de él, será porque no lo crean conveniente.

El espíritu de la circular no ha sido bien apreciado, á juicio de las personas mas autorizadas y competentes. El gobierno no se ha atado las manos para conceder reuniones políticas mas ó menos numerosas: lo que ha hecho únicamente es consignar el derecho, establecer el principio de que los electores son los que deben reunirse para tratar de las cuestiones electorales.

Ha querido si consignar que se reserva el derecho de que á dichas reuniones, y cuando lo crea conveniente, no puedan asistir los que no sean electores, destruyendo una especie de derecho tradicional y no consignado; y esto se comprende, pues ha tenido motivos para temer que bajo el pretexto electoral pudieran celebrarse numerosas reuniones políticas de hombres menos respetuosos que los progresistas á la legalidad existente, en puntos en que el órden público se debería resentir naturalmente.

El gobierno no teme, ni puede temer, las reuniones de un partido legal, que si como todos los partidos ha cometido graves faltas, ha prestado indudables y graves servicios á su país; pero si quiere armarse dentro de la mas estricta legalidad contra los que pudieran, bajo el pretexto electoral, atacar instituciones que están fuera de toda discusion.

Esta es la opinion de los hombres mas autorizados en política, y á esta opinion acompaña la creencia de que si los progresistas usasen del permiso concedido, ó quisieran pedirle para una nueva reunion, el gobierno no tendría inconveniente en concedérselo bajo las bases que lo solicitan, siempre que no existiese en esta petición ni en las circunstancias de localidad inconvenientes que aconsejaran su prudente y legal negativa.

El 3 y el 4 han celebrado conferencias mas ó meaos íntimas y numerosas los senadores y diputados progresistas. El objeto de estas reuniones familiares ha sido ó ponerse de acuerdo sobre lo que se ha de resolver hoy, ó discurrir si deben ser admitidos en dicha junta otros que los diputados ó senadores, ó procurar atraer á su opinion á sus amigos particulares.

Segun cartas recibidas ayer, el 5 saldrá de Paris para Madrid los duques de Tetuan.

Hoy ó mañana, segun noticias que se nos han comunicado, llegará á Paris la embajada anamita. Créese que en este mismo mes vendrá á Madrid.

La pretension del comité electoral progresista de Madrid de asistir á la junta en que se decida la abstencion ó no abstencion de su partido ante las urnas electorales, la van teniendo ya los comités de provincia; el presidente del de Guadalupe ha reclamado el mismo derecho de asistir á la junta si en ella toma parte el comité de Madrid.

Segun nos escriben de Riogordo, provincia de Málaga, se han celebrado allí solemnes y espléndidas fiestas con motivo de haber aceptado el príncipe de Asturias el nombramiento de hermano mayor de la cofradía de Jesus Nazareno. Nuestro corresponsal describe estensamente el entusiasmo y júbilo de todos los habitantes de aquel pueblo, cuyo agradecimiento por el favor que han recibido es inmenso, como lo fué recientemente al regalar S. M. una túnica magnífica para la ciudad ímagen.

Los temores de una guerra entre los Estados-Unidos del Norte y Francia, se confirman. Nuestro corresponsal de Paris nos dice que esta guerra es casi inevitable, porque ni el gobierno de Washington puede consentir que Francia cree una monarquía en Méjico, ni el emperador Napoleon ha emprendido tan costosa expedicion con el solo objeto de cobrar los créditos que contra Méjico tuvieran los acreedores franceses é indemnizarse de los gastos de la guerra. Nuestro corresponsal nos dice, además, que en los últimos consejos de ministros celebrados en Saint-Cloud á presencia del emperador, se ha decidido adoptar una marcha decidida y resuelta en la cuestion mejicana, aprovechando la guerra que devora la república modelo, para reconocer la independencia de los Estados del Sur, con ó sin Inglaterra, ajustar con estos un tratado ofensivo y defensivo, y echar así en la balanza la poderosa espada del vecino imperio. El resultado de esta determinacion, dice nuestro corresponsal, es que el gabinete de las Tuilerias abandona por completo la causa de Polonia, tratando de estrechar sus relaciones con Prusia y Rusia para contrarrestar la influencia de Aus-

tria é Inglaterra, que cada vez estrechan mas su amistad.

El DESPACHO TELEGRAFICO que recibimos ayer de la Agencia Havas, y que insertamos á continuacion, viene á confirmar en parte las noticias de nuestro corresponsal:

Paris 4. Puede considerarse empezada la guerra con los Estados-Unidos del Norte. El emperador y otros gobiernos han reconocido en los confederados el carácter de beligerantes. Como consecuencia de esto se ha permitido al corsario «Florida», refugiado en Brets, reparar sus averías, pero no hacer compras de provisiones de guerra.

El Refugio, piadosa institucion á quien tantos beneficios deben las clases pobres de Madrid ha costado este verano los baños de Trillo á 364 enfermos que ha enviado durante el verano en 20 expediciones, y todavia faltan otros dos. Ha socorrido con los baños de mar en Alicante á otros 80 enfermos, y con los de Alhama á 21. A estos y los anteriores les ha facilitado cien reales en metálico á cada uno á mas de costearles el billete de ida y vuelta. Lastima es, atendido el objeto de su creacion, que no cuente con mas recursos para hacer mas estensos sus servicios.

En la próxima legislatura se presentará el proyecto sobre ley general de aguas, cuyos trabajos se hallaban encomendados á una comision especial cuyo presidente era el Sr. Alonso Martinez actual ministro de Fomento.

Anteaer se dió principio en la audiencia á los trabajos necesarios para la visita general de cárceles que debe tener lugar el lunes. Hoy se hará la visita preparatoria.

De nuestro corresponsal de Vigo recibimos ayer mañana el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Vigo 4. A las seis de esta mañana ha entrado en este puerto el vapor-correo de la Habana.

Anteaer llegó á Madrid, procedente de Paris, el Sr. D. Antonio Gonzalez, ministro plenipotenciario que ha sido de España en Londres.

El senador progresista Sr. marqués de Peraladillo anteaer cuenta á sus compañeros de una carta familiar que le habia sido dirigida por el señor marqués de Miraflores, en la que este manifiesta una vez mas que el partido progresista no tiene razon ni motivo para retraerse de ir á las urnas electorales, cuando jamás ha podido esperar por la estricta legalidad del gobierno, traer mayor número de sus candidatos al parlamento.

Ha sido declarado cesante el oficial del archivo del ministerio de la Gobernacion, D. Javier Lopez Roberts.

Segun la Revista general de Estadística, existian en España en 1861, 933 sociedades de recreo; 293 teatros, con 142,672 localidades; 97 plazas de toros, con 482,301 localidades; 5 circos ecuestres; 48 circos galísticos y 230 juegos de pelota. Las provincias que no tienen plaza de toros son Canarias, Coruña, Leon, Lérida, Lugo, Orense y Pontevedra.

Segun escriben de Palma de Mallorca, el domingo último tuvo lugar una reunion de electores en casa del diputado por Inca, Sr. Gual, con el fin de ponerse de acuerdo sobre las próximas elecciones generales. El comité que se nombró presenta como candidato por Inca al señor Gual, y por Palma á D. Salvador Maria de Ory.

La junta de los progresistas tendrá lugar hoy, como hemos dicho con repeticion, en el círculo progresista. A esta reunion asistirán, además de los senadores y diputados, los individuos del comité de Madrid y de las provincias que fueron invitadas á manifestar su opinion. Por lo que hoy se dice, es seguro que la mayoría se pronunciará por la abstencion. Los trabajos que se están haciendo hoy se dirigen á que los contrarios de esta se conformen á fin de que aparezca unido y compacto todo el partido.

Ayer al medio dia ha salido de la Granja para Madrid, el señor ministro de Marina.

Ayer se verificó la caecería real dispuesta en el real sitio de San Ildefonso. Segun nos escriben, á las once salió S. M. la Reina de palacio, llevando en su coche y á su izquierda á la duquesa de Montpensier, y enfrente á los infantes D. Francisco y duque de Montpensier. En otro carruaje que seguia al de la Reina iban el príncipe de Asturias, la infanta doña Isabel, el infante D. Sebastian, la marquesa de Novaliches y otras personas encargadas de cuidar á los jóvenes príncipes. Cerraba la comitiva régia otro carruaje con los altos empleados de palacio. Todavía no tenemos pormenores de la caecería.

El drama Lances de honor que se representa en el teatro del Circo es como presumiamos, objeto de polémicas en nuestros círculos literarios, tanto por el atrevimiento con que está tratado el asunto sobre que versa como por la importancia literaria del autor á quien se atribuye.

Todavía no ha recibido el gobierno el parte oficial detallado de los sucesos de Melilla, por cuya razon no podrá publicarse hoy en la Gaceta, como se habia dicho.

Anteaerche fueron sorprendidos en una taberna de la plazuela de la Cebada ocho individuos de dudosos antecedentes jugando á la carteta. Cuando eran conducidos á la prevencion por el inspector del distrito Sr. Labanda y un oficial del mis-

mo, parece que trataron de fugarse y uno de ellos lo consiguió en efecto.

El Sr. Nocedal ha estado unos dias en Vitoria, donde ha sido visitado por muchas personas importantes. Se hospedó en la casa del gobernador civil de Alava.

Ayer por la mañana recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro corresponsal en Cádiz.

Cádiz 4. Las noticias traídas por el correo de Canarias que salió de Tenerife el 29 aseguran que reinaba salud y tranquilidad en aquel archipiélago.

Empezaba á agitarse la cuestion electoral. El gobernador habia desautorizado públicamente á varios candidatos que suponian ser patrocinados por el gobierno.

El vapor de guerra «San Quintin» habia llegado á Santa Cruz continuado despues su viaje á la Habana.

También habian llegado á aquel puerto dos fragatas de guerra italianas y una corbeta de guerra americana.

El gobernador habia nombrado una comision para promover la suscripcion en socorro de las víctimas de Manila.

Se asegura que el teatro de Novedades ha quedado á cargo de una empresa de Barcelona, cuyos individuos, prácticos en esta clase de negocios, se proponen llamar la atencion del público, poniendo en escena grandes espectáculos, con todo lujo y aparato. Como la grandiosidad del primero que tratan de poner, no les permite lanzarlo á la escena hasta mediados del próximo mes, la empresa, que ha sabido se acerca á esta corte el prestidigitador y espositor de juegos de física, que tanta fama ha adquirido en las grandes capitales extranjeras, Mr. Alexandro, se ha apresurado á escriturarle para el teatro de Novedades en el que tendrá el gusto de presentarle al inteligente público de Madrid. Creemos que su primera funcion tendrá lugar del martes al jueves próximo, bajo el programa que anunciarán los carteles.

Anteaerche se reunieron todos los señores jefes y oficiales del cuerpo de artillería existentes en esta corte para tomar un ponche, con objeto de despedir á sus compañeros del tercer regimiento montado, que marcha á Zaragoza hoy. En este acto reinó, como siempre, la cordialidad y union que tanto caracteriza á este distinguido cuerpo; notándose, sin embargo, en los circunstantes el profundo sentimiento que les causa la separacion de secciones que tanto fraternizan.

En el vapor-correo de Cuba Príncipe Alfonso ha llegado á la península, segun noticias, el intendente general de ejército y hacienda, D. Pedro Prat.

El día 8 asistirá el ayuntamiento en corporacion á la solemne funcion religiosa que á sus expensas se celebrará en la iglesia de Santa Maria de la Almudena con motivo de la festividad del día.

En otro lugar verán nuestros lectores el anuncio de los docks, donde se manifiestan las inmensas ventajas que por la feliz combinacion de estar reunidos y dentro de un mismo recinto la aduana, los docks y el depósito general de comercio, puede obtener el dueño de cualquiera mercadería depositada en aquellos almacenes generales.

Para nosotros no son una sorpresa las ventajas indicadas, porque sobre haberlas experimentado en otros países mas adelantados que el nuestro, aqui hemos visto que la empresa Molinero y compañía procura con el mayor esmero y aun ha llegado á conseguir en un solo año que cuente de existencia, aproximarse muchísimo á la hábil administracion, y á la sencillez práctica, á la puntualidad y exactitud en el servicio para el público de las mas acreditadas empresas extranjeras. Recomendamos, por lo tanto, bajo todos conceptos, un establecimiento que acredita el progreso comercial del país y las aspiraciones grandes y justas de nuestra hoy pujante España.

El Papa ha dirigido una enciclica al alto clero italiano, deplorando la cruel y sacrilega guerra que en todas partes sufre la Iglesia y principalmente en Italia, por causa del gobierno subalpino. Considera seguro el triunfo de la verdad y de la justicia, celebra la constancia y firmeza del episcopado, renueva las declaraciones anteriores y condena las sociedades clérico-liberales y alaba en seguida al clero italiano, que en su mayor parte da pruebas de grande adhesion á la Santa Sede, á las monjas, que prefieren sufrir hambre antes que abandonar el claustro, y al pueblo italiano que acude en socorro del Papa aumentando el dinero de San Pedro. El Pontífice, por último, recomienda que rueguen con confianza y esperen con paciencia.

Han sido aprobados por la censura de teatros el juguete cómico en un acto, titulado: Por un casero, y el drama en seis cuadros El mercado de los inocentes.

—Con destino á la sociedad dramática La Infantil, se ha presentado á la censura la comedia en un acto, Una carta á la Virgen.

En el teatro del Circo de Price se prepara una nueva pantomima, con el título de La toma de Serrallo.

Hoy probablemente se anunciará la subasta para la construccion de puertas y ventanas y demás obras de carpintería para el salon de sesiones del ayuntamiento, que ha sido completa y elegantemente reformado. El tipo para la subasta es el de 12,676 rs.

